

LA EPOCA JUNIO 22 1991

000185814



NAK5359

1991-

La terquedad de Ana María del Río

Al talento, la terquedad, y a
ésta la desesperación de no que-
darse en silencio. Sumo y sigue,
y el resultado hoy es lo noveno
**De golpe, Amalia en el
umbral, empujada por el vi-
gor de su autor, genuino repre-
sentante de la generación del**

70.

FONDO ZARDO

Los muebles antiguos, la
mesa grande y el piano del li-
ving que habitan en el aparta-
miento de su madre, dicen al
Pintor Femenino, habitante de un
pasado de familia numerosa, de
canciones, poesías, ritmos y las can-
ciones, presentes en la obra de
Ana María del Río. En su des-
arrollo, entre la Poesía y el teatro,
que sus solteros Santiago, sus hijas
se encargaron de apropiar algunos
hitos que crearon dificultades

para su formación profesional, que
llegaron a ser sucesivas búsquedas
de identidad. Tres años que la U.
N. (Universidad Nacional de
Misiones) y el I.C.E., y que
ella llevó con su paciencia, y De
golpe, Amalia en el umbral, Poesía
(Novela Andaluza Belli
(1991), apuntan la dura suerte

de golpe. Del organismo de la
generación del 70, época en la que
recorrió pedagógica en Cuenca
y en numerosas manifestaciones
cívicas, y de Osvaldo de Cam-
pos, Pintor María Luisa
Bordón, de la Municipalidad
de Villa del Mar a la noche
más corta.

Con una considerable aparien-
cia de 14, ya se desplazaba en
florero y comodín, sus ojos
grandes, como de incautos
adormilados que no manejaban
una risa, y un aspecto angelical
al escuchando por su cuello
largo, negro, fino, Ana María
del Río avanza mano y seca
por la boca suave chispa, y se
prende, como sus personajes
tristes, como en Carreras o
en Amalia, donde se pierde a
los lectores de las agudas
resonancias, porque de las otras res-
onanías.

— ¿Dónde nació esa escritor-
a? — En Rosario, nació en la
que numerosas hermanas co-
menzaron a escribir, pero en este caso
ella sigue muy clara y muy sola.
De alguna manera, con pelos
de punta, con lata de plata,
con polillas rosadas, es un re-
sultado. No de madururas, sino
muy temprano, en que todo lo
que está con uno mismo.



alito de hija más también de
recuerdos de experimento. Es-
tay pensando específicamente
en el año 70.

— Con treinta años.

— Y escrita nació en el prime-
ro año. Dijo mi primera hija
para cargar sobre los hombros de
Jorge, que nos salió también.
Dijo el típico que, que fue cuando
nosotros nos casamos, y decidí
presentarme a escribir. Y eso, con
que era una poesía, aunque
era otra historia, escrita obli-
egada desde absolutamente
des de hacerla una y otra vez,
y desparramada a que de pronto
algún cuento me saliera.

— ¿Por qué U.d. se teresa?

— Creo que soy tonta. Mu-
chos. En mi familia ya era la
que numerosas hermanas co-
menzaron a escribir. Pero en este caso
ella sigue muy clara y muy sola.
De alguna manera, con pelos
de punta, con lata de plata,
con polillas rosadas, es un re-
sultado. No de madururas, sino
muy temprano, en que todo lo
que está con uno mismo.

— ¿Y qué lecturas hay de-
trás? ¿Qué influencias?

— Yo que desempeñé una
extraña vida. Desde niño fui
una lección vacía, no sé si buena.
Unos lectores llenos gestos
para que duraran más. Eva
Salgari, Vozco, la colección del
Perro, donde el perro saliera
y la loba en el campo, donde
fueran a verano. Era algo
muy sin nombre. La mía, que eran
los versos que querían a cargo de
casa de vacas o más primas
chicas, todos de la misma
edad, en un cuarto grande. Y
junto con violencias, ella impo-
nía una disciplina rígida que
despierta de abusos que todos de
modo bien o mal padecían, y
que yo callaba, y una compasión.
Ella no sabía que al final ya llevaba todas las
complicaciones, y un primo,
que hoy es un gran economista,
hasta donde los problemas
de matemáticas (R.R.). Era algo
que calificaba, durante mu-
chos años, pero nunca dice su
nombre.

— Una buena ejercitación.

— Si. Y me puedo decir: "eso
no bien nací como es ahora."

Pero tal vez es la que disciplina

a escribir, más cuando uno tra-
ga mucho, color, o lo que sea.

— Salgar, Vozco, ¿y más

adelante qué fue?

— Mito solitario y muy pro-
nunciadamente. Saram, la Banda
de Rosario, y un Bar y la
mama que fue competencia
entre veces, y que tal vez nunca
fue admitida más allá de la
página 30. Pero insisto:
mejores conocimientos para luego
clara, cosa golpe. Fue con
un contingente muy bueno a
estudiar en la universidad. En

Rubén Ricardo Varela, Ignacio
Rodríguez, José de la Fuente.
Toda clase cosas y otras gen-
eras de poesía. Y habla bastante
tarde como las ideas que vi-
enen a perder el tiempo, oír, a
hacerse muertas. Y si las for-
mano el efecto de caer al fondo
de ellos.

— U.d. es parte de la genera-
ción del 70. ¿De qué forma la
marca esa? ¿Cómo influye?

— Pienso que en una genera-
ción con un horizonte en la cabec-
a, y ese horizonte, que fue el
golpe, marca de una manera
fundamental el sentido de cada
uno.

— ¿Cómo ha marcado a U.d.?

— Vaya a ver un poco más a
contar, y voy a obviar que me
marcó fundamentalmente en lo social, que me habla intensamente
desde estos, pero no de la es-
cena que te obliga a renunciar
a estar en el mundo que naciste y
que viviste mundo. No soy valiente,
no soy intrépida y tiene muchos
miedos. Y dejé de hacer cosas
por miedo. Admito bastante a
Pia Barros, y a veces me pregunto
que hace perdida decir cosas.

Pienso en La bandita de Mirey
de Valdés, cosa poesía que gritan.
Creo que no soy
gritadora, pero el papel nace-
ría, es algo heredado. En esa
manera, al menos, y si el miedo se me mete en los sentidos, en
los oídos, en los ojos.

— Y esa identidad genera-
cional, ¿de qué forma se ma-
nifiesta literariamente?

— En una generación de
solos, de Pia, de Pedro Martí-
nez. El libro de narrativa, con
contenidos de narrativa corta.
La poesía es la Miseria y
otras. Pero también poesía con

La terquedad de Ana María del Río [artículo] Faride Zerán.

Libros y documentos

AUTORÍA

Río, Ana María del, 1948-

FECHA DE PUBLICACIÓN

1991

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

La terquedad de Ana María del Río [artículo] Faride Zerán. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)